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Я за себя не отвечаю 
 

«Если бы вам пришлось жить с такой женой, как у меня!..». «Послушайте, пастор, никто 

никогда прежде не сталкивался ни с чем подобным на работе…». «Но родители других 

детей не устанавливают таких правил!..». «Да ладно, ты поступил бы так же, если бы он 

сказал такое тебе!..». 

Эти и множество других самооправданий ежедневно слышат христианские душепопечители. 

Суть всех их сводится к одному: «Пожалуйста, избавьте меня от ответственности жить по-

христиански ввиду моего особого положения». 

Но правильно ли это? Допускает ли Бог христианину когда-нибудь столкнуться с такими 

испытаниями, которые никто и никогда не переживал? Даже если и так, может ли это быть 

поводом для самооправдания? 

Писание однозначно отвечает: «Нет! Вы не имеете права уклоняться от ответственности 

мыслить и поступать по-христиански, оправдывая это тем, что ваши обстоятельства 

неповторимы». На самом деле, не существует ни одного неповторимого случая. 

Послушайте, что об этом писал апостол Павел в письме к коринфянам:  

«Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который не 

попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, 

так чтобы вы могли перенести» (1 Кор. 10:13). 

Прежде всего, уясним следующее: этот библейский текст отвергает любые исключения, 

которые многие из нас склонны для себя делать. Грех не имеет извинений. Причина, по 

которой апостол не допускает никаких исключений, состоит в том, что, по сути, всех людей 

во все времена одолевают одни и те же проблемы. Не существует уникальных ситуаций. Не 

случайно Павел в этой главе ссылается на историю отношений Бога с иудейским народом во 

времена Моисея, хотя и обращается к церкви языческого города Коринфа, которая 

существовала в рамках совершенно иной культуры, и у которой, на первый взгляд, были 

иные проблемы. Однако, заглядывая за завесу времени, географии, языка и культуры, Павел 

говорит:  

«Всё это происходило с ними, как образы; а описано в наставление нам, 

достигшим последних веков» (1 Кор. 10:11).  

Конечно, то же самое он говорит сегодня тебе и мне. 

Наверняка у каждой проблемы есть свои неповторимые особенности. Не бывает двух 

абсолютно одинаковых ситуаций. Но Павел настаивает на том, что, несмотря на 

индивидуальные различия, в своей основе проблемы у иудеев в пустыне, у коринфян в 
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Римской империи и у современных людей одинаковы. Бог не стал другим, Его заповеди не 

претерпели изменений, и грешный человек под маской современных прикрас остался 

прежним. Люди нашего времени находятся в таких же взаимоотношениях с Богом и 

окружающими людьми, как и тысячи лет назад. Поэтому библейская весть сегодня так же 

актуальна, как и тогда, когда свиток с посланием Павла был впервые развёрнут и прочитан в 

Коринфе. Грешные люди, не послушные Божьему закону, до сих пор убеждаются в том, что 

Божья истина о прощении, изложенная в Писании, является единственным решением самой 

важной проблемы в этой жизни. 

Эта Благая весть рассказывает о том, что Иисус Христос стал человеком, чтобы умереть 

вместо нас, грешников. Он также испытал голод, непонимание, ненависть, скорби и 

мучительную боль, которым подвергаемся и мы. Ему также были знакомы трудность 

принятия мучительных решений,  крайнее одиночество в окружении легкомысленной и 

изменчивой толпы, горечь предательства близкими и отвержения теми, на кого Он излил 

Свою любовь. На самом деле, Он был «искушён во всём, кроме греха» (Евр. 4:15). Если кто и 

мог выпросить освобождение от своих обязанностей на основании неповторимости своей 

ситуации, так это Христос. Но Он никогда не перекладывал Своих обязанностей на Бога или 

на ближних. Поистине, единородный Божий Сын стал как один из нас не только для того, 

чтобы спасти Своих от грядущего гнева, умерев за их грехи на кресте, но и для того, чтобы  

прожить святую жизнь, полностью удовлетворив все Божьи требования вместо них, чтобы 

Его праведность могла быть вменена им, когда они доверятся Ему, как своему Спасителю. 

Поскольку безгрешный Христос испытал всё, что мы должны испытывать сегодня, Он 

подтверждает, что Его благодатью искупленные Им дети могут следовать по Его стопам. И 

поэтому Тот, Кто по Своему опыту знает о наших проблемах всё от и до, говорит: «Вас 

постигло искушение не иное, как человеческое». Если Господь говорит так, вы можете 

положиться на это! А также можете рассчитывать на то, что Он поможет вам относиться к 

трудностям так, как заповедал Бог. 

Послушайте, христиане: не бывает особенных случаев! Сам Христос доказал это собственной 

жизнью и смертью, и Он ожидает от вас подобных поступков.  

В наше время, когда фрейдистская безответственная мораль проникла во все слои общества 

и люди считают модным возлагать вину за свои греховные поступки на других, Иисус 

Христос призывает вас жить ответственно. Нет оправдания тем, кто отказывается подставить 

обидчику другую щеку и идти по принуждению два поприща. Христос молился за вас и умер 

вместо вас, когда вы ещё были Его врагами. Он взял на Себя ответственность взойти на 

крест. 

Когда Христос испытал на Себе человеческие искушения, тем самым Он раз и навсегда 

показал, какой жизни и смерти ожидает Бог от Своих детей. Итак, христианин, отбрось 

всякие оправдания и не перекладывай свою ответственность на других, а вместо этого силой 

Божьего Духа поступай достойно звания, в которое ты призван (Еф. 4:1). 
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Мы все подвержены этому 
 

Когда на приеме у доктора вы слышите: «Боюсь, что это придётся удалить, но ничего 

страшного: это не серьёзная операция», — возможно, вам приходят на ум слова одного 

человека, который сказал: «Для меня каждая операция серьёзная, если оперируют меня».  

Итак, врач сделал своё заключение. Диагноз неутешительный, и операция необходима. Что 

будете делать теперь? Ошеломлённый этой новостью, вы идёте домой, говорите обо всём 

своей жене и надеетесь, что в вашем отчаянном положении она скажет вам что-нибудь 

обнадёживающее. Без сомнения, она так и поступает. «Фил, — говорит она, — это не так уж 

и плохо. У дяди Фреда была такая же операция восемнадцать лет назад, и ты знаешь, что с 

тех пор он буквально сияет здоровьем».  

На следующий день вы говорите о своей проблеме начальнику, который уверяет вас: «У 

меня самого была такая же операция, и через два дня я был уже на ногах». Ваш напарник на 

сборочной линии Билл добавляет: «Ага, и мой сосед вернулся на работу меньше чем через 

две недели». Снова и снова вы слышите подобные отзывы повсюду, где бы ни упоминали о 

предстоящей операции. Проходит немного времени, и ваши страхи и опасения значительно 

ослабевают. 

Однажды я проезжал через национальный парк «Сад богов», находящийся на окраине 

города Колорадо-Спрингс. В этом красивом уголке повсюду разбросаны красные каменные 

глыбы, подобные перевернутым пирамидам, и всё вокруг раскрашено яркими красками 

дикой природы. Я неторопливо ехал, любуясь пейзажем, когда внезапно столкнулся с 

проблемой: прямо перед глазами неожиданно встала каменная стена, и дорога исчезла в 

расщелине настолько узкой, что, казалось, невозможно было проехать через неё на моём 

«Фольксвагене». Поискав место для разворота, я наткнулся взглядом на маленький белый 

знак с надписью:  

“СУЖЕНИЕ ДОРОГИ. 

НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ: 

ДО ВАС ЗДЕСЬ УЖЕ 

ПРОЕХАЛ МИЛЛИОН ЧЕЛОВЕК”. 

И спустя полторы минуты я уже знал, что здесь проехали миллион плюс один! 

Что даёт нам смелость ложиться на операционный стол? Почему мы рискуем застрять на 

узком участке дороги? Ответ, конечно, один — уверенность в том, что другие прежде 

успешно прошли через это, помогает нам пережить такие же проблемы. В этом вторая 

причина того, почему Павел говорил коринфянам: «Вас постигло искушение не иное, как 

человеческое».  
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При первом обсуждении 1 Коринфянам 10:13 мы отметили, что ответственность за решение 

наших жизненных проблем Павел возлагает на нас самих. Если наши проблемы, по сути, 

ничем не отличаются от тех, с которыми сталкивался Христос и другие христиане, то мы не 

можем уклониться от того, чтобы решать их угодным Богу способом, сославшись на 

уникальность своей ситуации. 

Но Павел этими словами не просто призывает нас к ответственности, он также желает 

ободрить нас и дать надежду. Мы думаем:  

Если другие успешно перенесли такую же операцию с небольшими осложнениями или 

вовсе избежали их, то, наверное, смогу и я.  

Если тысячи других машин смогли проехать через узкий каньон, то сможет и мой 

автомобиль.  

Если сотни других верующих претерпели непонимание, научились дисциплинировать своих 

детей, уживались с мужьями и тёщами, похожими на мою, прошли через долину смертной 

тени в безопасности со своим Пастырем, то смогу и я. Вот в каком настрое нуждаются люди, 

чтобы идти вперёд в мире, полном страданий. 

 Действительно, проблемы, свойственные прежним поколениям, могут многократно 

усложниться в наше нелёгкое время и достигнуть неведомой прежде степени. Но послушай, 

христианин, ты в этом не одинок: мы все в одной тарелке. Бог говорит: «Ты можешь 

справиться с этими древними проблемами, даже если они приняли новую форму». Многие 

преодолевали их в прошлом и многие с Божьей помощью преодолевают их сейчас, в 

сложном и быстро меняющемся мире. 

Также помните, что Иисус Христос столкнулся с такими проблемами, сложность которых не 

по зубам самому мощному современному компьютеру, — и Он справился с ними, ни разу не 

согрешив. Вам никогда не придётся встретиться с проблемами столь же тяжелыми, 

сложными и серьёзными, но вам нужны те же средства, которыми пользовался и Господь.  

На горе искушения Иисус, трижды обратившись к Писанию, успешно отразил нападки 

дьявола. Лукавый хотел сбить Христа с предначертанного пути на крест, на котором должна 

была пролиться Его кровь за народ. Там Господу суждено было пострадать и умереть. Там 

Он должен был  понести на Себе всю тяжесть земных грехов и весь гнев небес. Там святой и 

непорочный Божий Сын должен был испытать к Себе такое обращение, как будто это Он 

лгал, богохульствовал, блудил, ненавидел и убивал. Там Он должен был умереть за меня и 

вас. Какая величина любви проявлена в Его отречении от царств этого мира, которые Сын 

Божий отказался приобрести «более лёгким» путем! 

И в этой стойкости, проявленной после сорока дней и ночей поста, мы видим силу, 

происходящую от Слова Божьего. Христос не шёл на поводу у Своих чувств и желаний, и хотя 

Его голод был невыразим, Он поступал по Божьему Слову. Поистине, когда Иисус сказал: 

«…не хлебом одним будет жив человек, но всяким словом Божьим» (Лк. 4:4), — Он дал нам 

ключ к решению всех жизненных проблем. Их решение покоится на следовании Писанию, 
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которое Христос цитировал и которое подкрепляло и направляло Его в преодолении 

сложнейших испытаний. Эта божественная книга способна сделать то же самое и для вас. 

Христианин, неважно, насколько серьёзны твои сегодняшние трудности, неважно, каким 

безнадёжным кажется твоё положение, ободрись! Ты не одинок:  

«Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не может сострадать нам в 

немощах наших, но Который, подобно нам, искушён во всем, кроме греха» (Евр. 

4:15).  

У тебя есть сострадающий Первосвященник, Который поможет справиться с любой 

проблемой, ибо это и Его проблема. Он видит боль твоего сердца. Ему известна твоя скорбь. 

Он знает о твоём страдании. Христос знает! И через Павла Он говорит: «Другие христиане 

справляются с такими же проблемами Моей благодатью. Я прошёл это прежде них, и ты 

тоже можешь это преодолеть». 

В то время, когда вокруг тебя многие, не знающие Христа, сдаются под бременем 

жизненных тягот, ты можешь держаться. Нет, ты должен держаться! Потому что Бог 

допускает тебе встретиться с такими же проблемами, с которыми встречаются и они, чтобы 

показать на тебе величие Своей благодати и силы. Когда деревья на улице гнутся к земле, 

буря набирает небывалую силу и людскими сердцами овладевает страх, твоё сердце 

должно быть подобно часам, которые никогда не сбиваются с ритма, отмеряя всё те же 

секунды. Ты должен показать, что Господь, Автор Слова, держит Своё слово.  

Перестаньте жаловаться, хныкать, тревожиться. Возьмите снова Библию в руки, напитайте 

себя её укрепляющей вестью и решите свои проблемы Божьим способом для славы Его 

Сына Иисуса Христа.  

 

Вы можете помочь друг другу 
 

Когда у вас возникают проблемы, куда вы обращаетесь за помощью? Или, лучше сказать, 

где вы можете найти её?  

Билл оказался в тупике. Когда у него были трудности с деньгами, он, несмотря на свои 

христианские убеждения, присваивал средства компании. В результате чувство вины и страх 

перед опасностью быть пойманным загнали его в такую тяжелую депрессию, что он уже не 

мог справляться с работой. Жена уговаривала его сходить к психиатру. В отчаянии Билл 

пошел к пастору, чтобы пожаловаться на своё состояние и попросить помощи. Желая лишь 

отчасти рассказать о своей проблеме служителю, и, вместе с тем, опасаясь возможных 

последствий своего исповедания, он надеялся, что пастор поговорит с ним и поймёт его 

ситуацию. Но к его глубокому разочарованию, пастор был научен распознавать депрессию и 

немедленно отсылать таких людей за «более профессиональной помощью». В результате 

Билл, отделённый от своей семьи и подозреваемый друзьями, оказался в психиатрической 
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больнице для прохождения курса шоковой терапии. Во время его редких визитов домой все 

изображали на лицах сочувствие, но Билл знал об их настоящих чувствах. 

 Всё случилось так потому, что этот христианин не исповедал свои грехи и не возместил 

нанесённый ущерб, как того требует Бог. Из этой истории нужно сделать ещё один 

печальный вывод: в том, что произошло, был виноват не только Билл, но также его жена и 

пастор. Билл не нуждался в шоковой терапии или в психиатрах, ему было необходимо 

Божье прощение и исправление. Но семья и церковь не указали ему на то, что депрессия 

могла быть результатом греха. Они даже не допускали такую возможность. Как пастор, так и 

близкие Билла были настолько твёрдо убеждены в правдивости современной фрейдистской 

морали, что не сумели определить истинную причину подавленности Билла. Из-за этого они 

и не смогли помочь ему. 

Любой психолог, работающий в психиатрической больнице, рано или поздно обнаруживал 

(как и я несколько лет назад), что эти учреждения заполнены людьми, подобными Биллу. 

Эти верующие могли бы вести плодотворную, посвящённую Богу жизнь, если бы их друзья-

христиане прямо поговорили с ними о грехе как возможном корне их проблем. Конечно, не 

всякое странное поведение происходит от конкретных греховных поступков: некоторые из 

человеческих проблем возникают из-за отравлений, различных поражений мозга и т.п., 

негативно отражающихся на поведении. Но число людей, чьи проблемы порождены 

физическими болезнями, незначительно по сравнению с числом тех, кто не умеет решать 

свои жизненные проблемы библейским способом. Большое количество предположительно 

психически больных людей не больны вовсе. Конечно, они могут из-за волнения заработать 

себе язву желудка или из-за страха быть уличёнными в грехе дойти до паралича, но эти 

болезни будут следствием или результатом их проблем, а не причиной. Настоящее решение 

их трудностей находится вне компетенции психиатров и достигается не шоковой терапией. 

Оно может быть найдено только в Иисусе Христе. 

Но церковь Христа, не сознавая этого факта, в действительности стала способствовать 

преступному распространению фрейдистской лжи, освобождающей гомосексуалистов и 

пьяниц, блудников и лжецов, трусов и клеветников, хвастунов и скряг от ответственности за 

их поступки, выдавая эти грехи за «психическое заболевание». В результате церковь 

практически утратила репутацию общества, в котором могут любить, прощать, помогать и 

исцелять друг друга люди, собирающиеся вместе для взаимного назидания. По сути, 

церковь стала учреждением, в котором можно встретить равнодушие, клевету и 

отчуждённость.  

Что же случилось с обликом церкви первого века? Что произошло? Всё очень просто: 

церковь стала другой, потому что лишилась взаимной любви и заботы, и это произошло 

после прихода «компетентной профессиональной помощи» психологов, вытеснившей собой 

взаимное обличение и исправление в духе любви. Где в наши дни можно найти церковь, 

члены которой по-настоящему поощряют друг друга к добрым делам? Где можно найти тех, 

кто исправляет и духовно поднимает впавшего в согрешение брата? Часто ли верующие 

несут бремена друг друга (Гал. 6:1-2)? Скольких вы знаете христиан, которые почитают 
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других выше себя и которые заботятся о других, как о себе (Флп. 2:3-4)? Обличают ли в 

церкви тех, кто согрешил против другого или обидел кого-либо (Мф. 5:23-24; 18:15-20)? 

Неудивительно, что сегодня так много горечи, клеветы и обиды, ведь христиане не 

используют Божьи средства для примирения! Что произошло? Я скажу вам, что произошло: 

избрав путь наименьшего сопротивления и отказавшись от самопожертвования, церковь 

Иисуса Христа пала жертвой пропаганды. Фрейдистской пропаганды, которая освобождает 

от ответственности людей, не справляющихся с жизненными проблемами, объявляя их, как 

заявил один больничный священник, «нравственно нейтральными». Короче говоря, они 

больны, и мы ничем не можем им помочь — им нужны профессионалы. Им нужна 

«профессиональная помощь». Служители церкви, а вслед за ними и многие христиане не 

считают себя компетентными для духовной работы с такими людьми. 

Но так ли это на самом деле? Утратила ли церковь свою силу творить добро? Разве нет 

надежды на восстановление в стаде Христовом такого общения, в котором все верующие 

помогают друг другу и получают взаимное назидание? Может ли каждый член тела 

Христова начать действовать так, что всё тело будет созидать себя в любви (Еф. 4:16)? 

Конечно, это может произойти, и это случится сразу же, как только христиане начнут 

осознавать третье следствие, вытекающее из утверждения в 1 Коринфянам 10:13: «Вас 

постигло искушение не иное, как человеческое…».  

Как мы уже увидели, из этого следует, что мы не можем сложить с себя ответственность, 

сославшись на «уникальность» своих проблем. Бог говорит, что наши искушения — 

общечеловеческие, то есть они присущи и другим людям. Мы также обратили внимание на 

надежду, которую дает нам этот библейский текст: если другие успешно справились с 

трудностями, следуя Божьим указаниям и используя Его средства, то мы можем сделать то 

же самое. Но заметьте также ещё один вывод: поскольку люди сталкиваются, по сути, с 

одинаковыми проблемами (несмотря на наличие индивидуальных особенностей), и 

поскольку некоторые христиане научились решать свои проблемы, руководствуясь Божьими 

принципами, открытыми в Библии, то они уже знают достаточно для того, чтобы помогать 

другим христианам справляться с трудностями. Если вы возрастаете в Божьей благодати, то 

до того уровня, которого вы сами достигли в своём познании и в своей жизни, вы можете 

помочь возрасти другому. Вы уже компетентный специалист! И может статься, что вы даже 

более компетентны, чем многие так называемые «специалисты». 

Психиатры редко применяют свои медицинские познания, за исключением отпуска 

транквилизаторов (что может делать любой врач). Вместо этого они много времени тратят 

на беседы с пациентом на тему его ценностей. Они пытаются изменить характер и 

поведение своего подопечного. Можем ли мы позволить сторонникам Фрейдовой 

методики внушать нашим братьям, что их система ценностей слишком уж строгая, и им 

нужно её немного смягчить? На самом ли деле возможно, чтобы человек, живущий вдали от 

спасающей Божьей благодати во Христе, привёл верующих к большей любви и большему 

послушанию Господу? Действительно ли мы думаем, что плод Духа может возрасти на 
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почве пренебрежения Духом, где принципы Его слова не принимаются всерьёз и 

обесцениваются? 

Лука пишет о том, «что Иисус делал и чему учил» (Деян. 1:1) — не только о том, чему Он 

учил, но и о том, что делал. Христос оставил пример Своей церкви, чтобы Его последователи 

поступали так же и чтобы совершали ещё большие дела (Ин. 14:12). 

Что же сегодня делает церковь? Повинуется ли она власти и господству Христа? Когда мы 

вернёмся к взаимному назиданию в вере, то мы увидим дело и власть Христову! Христиане, 

во имя Иисуса Христа, Господа нашего, помогайте друг другу. Начните это делать сегодня. 

 

Вы можете на это положиться 
 

Но как вы можете знать? Разве вы можете быть уверены? В последних трёх главах вы 

настаиваете на необходимости взять на себя ответственность в решении своих проблем. Вы 

говорите о надежде. Вы утверждаете, что христиане могут преодолевать и решать свои 

проблемы и даже помогать друг другу. Не слишком ли много вы предлагаете? Можно ли 

столько обещать? Не является ли надежда, о которой вы говорите, очередной уловкой или 

обманом, который, в итоге, приведёт к ещё большему отчаянию и страданию тех, кто ему 

доверится? Уверены ли вы, что сами не находитесь под влиянием ошибочного взгляда на 

Писание и не переоцениваете ли его возможности? 

Если вы мыслите в этом направлении, то я могу вас поздравить. Зачастую люди с 

необдуманной поспешностью покупаются на воображаемые панацеи, которые производят 

временную эйфорию, но которые в итоге разочаровывают. Я не стараюсь убедить вас в 

правильности своего взгляда без вашего личного глубокого исследования Писания. Когда вы 

в трудностях, когда вы  в отчаянии, ваша единственная надежда только в Боге — в Боге, 

Который наперекор всем возражениям обещал искупление некогда заблудшим, а теперь 

избавленным! Вся надежда — в Нём, и эта надежда стала возможной только через Его Сына 

Иисуса Христа. Он принёс избавление, исполнив Божье обетование спасения Своей смертью 

на кресте за грехи тех, кого Отец дал Ему. Им Он подарил прощение и жизнь. 

Когда вы уверены в Иисусе Христе, вы спокойны: тогда вы зависите от Того, Кому стоит 

доверять. Его слова в Писании ясны, Его «да» — это «да», и Его «нет» — это «нет». Его слова 

не двусмысленны и не размыты. Он не колеблется и не говорит и «да», и «нет» 

одновременно. В Его обещаниях нет никаких противоречий или условностей. Он просто 

обещает, а потом выполняет. 

Именно поэтому, когда я сказал, что есть надежда, есть выход, что взаимопомощь 

возможна, — я не преувеличивал. Всё это — и в последующих главах мы в этом ещё более 

убедимся — обретает силу во Христе, Который не только исполнил Своё обещание придти и 

умереть, но даже исполнил обещание воскреснуть из мёртвых! Надежда тверда, потому что 

Христос говорит своим: 
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«Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который не 

попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, 

так чтобы вы могли перенести» (1 Кор. 10:13). 

Не находите ли вы, что ответы на все ваши вопросы кроются в двух словах, заключённых в 

самом сердце этого милосердного обетования? И эти два слова — «верен Бог». В них — 

основа уверенности. Именно на этом гранитоподобном основании утверждена надежда, о 

которой я говорил. Это — Божье обетование, на которое вы можете положиться. 

Безусловно, апостол, который часто предугадывал возражения и вопросы читателей, 

предвидел и то, что кто-нибудь мог подумать, что он преувеличивает, говоря о таком 

всеобъемлющем обетовании. Находясь под вдохновением благого Божьего Духа, Павел 

тесно связал это обетование с Божьей верностью. И потому это — надёжнейшее основание. 

Если Бог не верен, то не исполнится и это обетование, и вы можете сомневаться в Его 

словах. Если Бог не верен, то у вас есть право на возражения. Но, как вы знаете, «верен Бог», 

и поэтому у вас нет иного выбора, как только поверить и действовать, положившись на 

обетование, данное в 1 Коринфянам 10:13. 

В практике пасторского душепопечительства часто бывает так, что люди обращаются за 

помощью, имея лишь слабую надежду. Они уже перепробовали всё, что им известно, 

обращались за советом куда только возможно, но их положение только продолжало 

ухудшаться. Поэтому вы можете понять, почему они приходят к вам со слабой надеждой. В 

действительности, их состояние можно описать так: «Я думаю, что ничего не получится, но я 

попробую».  

Многие из тех, кто прошел в прошлом консультации у психиатров и других специалистов, но 

не получил никакой пользы, приходят не ожидая ничего, чуждые всякой надежды. Таким 

образом, не получив оправдания своим прежним ожиданиям и часто оставаясь у разбитого 

корыта, такие христиане настороженно относятся к обещаниям. Опасаясь новых 

разочарований, они вряд ли верят заверениям душепопечителя, что есть надежда. Таким 

людям необходимо услышать слова Павла о том, что «…верен Бог…». В прошлом они были 

разочарованы из-за упования на человека и на его обещания. Но когда христианин возложит 

свою надежду на Бога, утвердив её на Его обещаниях и на Его Слове, то такая надежда 

оправдается. 

Возможно, вы разочарованы, возможно, вы оставили всякую надежду и тоже сомневаетесь, 

что когда-либо снова обретёте её. Если это так, то послушайте Божье слово, обращённое к 

избранным: «…верен Бог…». Надежда есть! Ваша проблема — пусть она кажется 

неразрешимой или безвыходной — может быть разрешена во Христе. Психиатр обычно 

говорит своему пациенту: «Ну, вы знаете, анализ вашего состояния может занять много 

времени, и я не могу вам ничего гарантировать». Но Бог так не поступает! На самом деле, Он 

говорит другое: «На основании Моей собственной верности, то есть на основании единства 

Моего Слова и Моей Личности, Я провозглашаю, что не существует такой уникальной 

проблемы, с которой не могли бы справиться Мои искупленные дети, если они при этом 
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будут решать её Моим способом, прибегая к Моим средствам». Бог дает гарантию. И не 

существует никакого дополнительного условия, лишающего эту гарантию силы. 

Не нужно долгие часы заниматься мучительным психоанализом, выкапывая всё зло, 

причинённое вам другими людьми, с той целью, чтобы переложить вину за свои грехи на 

них. Вы можете поступить по-другому. Разрешение вашей проблемы может начаться прямо 

сейчас, если вы возьмёте на себя обязательство использовать только те средства, что даны 

вам Богом. Исповедуйте свой грех отчаяния, положившись на данное вам по Божьей 

милости обетование. Ваши трудности не исчезнут все в сию же минуту, но, по крайней мере, 

ваше отношение к ним может сегодня полностью измениться. Вы сможете смотреть на них, 

имея надежду. Бог не позволяет вам терять надежду, если вы — Его дитя. Для Божьих детей 

чувство полной безнадёжности противоестественно. Надежда на Бога не подведёт, она 

обязательно оправдается! Поэтому отбросьте прочь всю жалость к себе, отложите все 

сомнения, снимите с себя покрывало всех своих извинений и рациональных объяснений и 

доверьтесь Божьему обетованию, полностью положившись на Бога. И тогда вы сможете 

вместе с Иеремией радостно повторить слова веры и надежды: «...Велика верность Твоя!» 

(Плач. 3:23). 

 

Не говори: «Не могу!» 
 

«Не могу!» — эти слова произнесла одна христианка, которая, узнав из Писания о воле 

Христа, стала утверждать, будто не может её исполнить. Обосновала она это тем, что у неё 

не хватает смелости и силы для этого. Но так ли это на самом деле? Допускает ли Бог 

христианам оказываться в таких ситуациях, в которых они не были бы способны поступать по 

Его заповедям? 

Билл рассказывал мне о том, что женат на женщине, которая не заботится ни о ком другом, 

как только о самой себе. Для удовлетворения своих собственных плотских желаний она 

принесла в жертву свой брак, своих детей и друзей. Нарисованная им картина была мрачна, 

в ней не было ни лучика света. Закончив перечислять все трудности своего положения, Билл 

откинулся назад и с отчаянным вздохом произнёс: «Итак, вы понимаете, почему я больше 

так не могу».  

Мог ли он? Вопрос в этом, не так ли? Мог ли он дальше терпеть такое? Могла ли та 

христианка исполнить Божью волю? Можете ли вы взять на себя ответственность и 

выполнить свой долг, о котором вы также говорили: «Я не могу»? 

Большинство христиан, нуждающихся в помощи, объединяет одна особенность. Каждый 

наблюдательный душепопечитель подмечал эту общую для них черту — их рассказы 

изобилуют фразой «я не могу». Этому могут быть разные объяснения. Кто-то может 

предположить, что подобные слова указывают на слабость и неспособность этих христиан, 

что является основной причиной их проблем. Такой подход приводит к выводу о том, что 
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эти люди просто по своей природе или по каким-то другим причинам не могут выполнять 

Божью волю. А такое объяснение, конечно, даёт повод пациенту верить в то, что ему 

действительно нельзя помочь. И душепопечитель, в свою очередь, тоже начинает верить, 

что его усилия напрасны. 

Но этому феномену существует и другое объяснение — библейское. Оно звучит так: люди 

уклоняются от ответственности и не выполняют своего долга по причине греха. Павел не 

позволяет ни одному христианину оправдывать свою безответственность словами «я не 

могу». Апостол пишет: 

«Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который не 

попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, 

так чтобы вы могли перенести» (1 Кор. 10:13). 

Если на самом деле Бог никогда не посылает Своим детям искушения тяжелее, чем они 

могут вынести, то христиане не имеют права говорить: «Я не могу». Если Бог послал 

верующему это испытание, то он может его перенести! Если Бог требует что-то, это можно 

исполнить!  

К тому же, хотя наши испытания, по своей сути, не уникальны, все их детали, степень 

тяжести и момент жизни, в который они происходят, подобраны строго индивидуально для 

каждого Божьего ребенка, как идеально сидящий костюм, сшитый искусным портным. И не 

забывайте, что этот Портной — Сам Бог! Ни одно испытание не будет нам велико. Оно в 

точности подогнано к нашим размерам. Бог никогда не допустит дьяволу искушать 

христианина сильнее, чем тот мог бы перенести при помощи Божьих средств (не своих). 

Наглядный пример исполнения этого обетования можно найти в книге Иова. 

Вы скажете: «Не думаю, что подобно другим христианам смогу устоять в вере перед лицом 

расстрела». Возможно, вы правы. Но сейчас вам не угрожает расстрел. Обетование не 

заключается в том, что вы должны иметь силу противостоять завтрашним искушениям. 

Именно в тот момент, когда вы с ними столкнётесь, Бог обещает дать вам необходимую 

мудрость и смелость. Зачастую сила приходит во время работы. 

Возможно, то испытание, которое ещё вчера казалось абсолютно невыносимым, сегодня вы 

сможете преодолеть, потому что прочитали эти строки. Обетование в 1 Коринфянам 10:13 

способно дать вам ободрение и направить вас под руководством Божьего Духа на принятие 

такого трудного решения, которое раньше казалось вам не под силу. 

Обладая Божьей благодатью, имея познания Божьего Слова, следуя по пути освящения, 

пользуясь средствами пребывающего в вас Святого Духа, разве вы можете столкнуться с 

таким испытанием, которое было бы сверх ваших способностей? Вместо того, чтобы 

говорить: «Я не могу», — вы должны сказать: «Всё могу в укрепляющем меня Иисусе 

Христе» (Флп. 4:13). Вот какого принципа необходимо держаться!  

Посмотрим на происхождение существующей проблемы. Грех извратил первоначальный 

замысел о том, что человек должен управлять землёй. Поэтому ныне земля может 
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владычествовать над человеком, сопротивляясь и произращая тёрны. Задача человека 

теперь — не возделывать сад и не хранить его, но, воюя с землёй, в поте лица добывать 

себе хлеб, кое-как сводя концы с концами. И когда у человека что-то не получается, это 

снова напоминает о случившемся перевороте. Вопреки Божьему повелению 

владычествовать над землёй грешники сдаются, позволяя внешним обстоятельствам 

управлять ими. Христиане, жалобно стонущие: «Я не могу, у меня нет силы», - подчиняются 

правилам греха во враждебном мире. Христианин не должен так поступать. Для того, чтобы 

отражать Божий образ, он должен возделывать землю и управлять ей. Картина 

искалеченного и покорённого внешней средой человека — это жалкое извращение Божьего 

образа. Библия способна в совершенстве приготовить каждого христианина ко всем 

непредвиденным обстоятельствам жизни. Неспособность верующих воспользоваться 

предоставленными по Божьей благодати средствами в Писании, содержащем все 

необходимые принципы для праведной жизни, искажает Божий образ в глазах неверующих. 

Это есть не что иное, как клевета на Того, Кто умер за наши грехи на кресте и Кто обильно 

даёт нам всё необходимое для жизни и благочестия. На самом деле, неверующих 

ежедневно отвращают от Господа те христиане, которые влачат жалкое существование под 

гнётом слов «я не могу». 

Павел не отрицает серьёзности вашей проблемы и не приуменьшает её, когда говорит, что 

вы можете это перенести: он просто сообщает истину о Боге и о вас. И если вы сомневаетесь 

в этом, то вспомните, что прежде апостол связал это обетование с надёжностью Слова Бога 

и с Его верностью:  

«…верен Бог, Который не попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при 

искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли перенести». 

Жена-христианка, твой дом может измениться. Юноша, ты можешь сдерживать свои 

порывы, когда остаёшься наедине с девушкой. Бизнесмен, ты можешь спокойно вынести 

встречу с разгневанным клиентом. Замкнутый, неуверенный в себе человек, ты можешь 

справиться с чувством одиночества и беспомощности, которое, кажется, готово ввергнуть 

тебя в отчаяние. Какой бы ни была проблема, вы можете одолеть её в Иисусе Христе. Итак, 

смелей вперёд, и докажите самому себе и всем остальным, что Божье обетование истинно. 

 

В клетке 
 

Джейн, христианка, сидела за столом напротив. Её постаревшее лицо и запавшие 

покрасневшие глаза подчёркивали всю тяжесть её положения. Брак пришел в упадок, муж 

не обращал на неё внимания и плохо обращался с детьми. Он совершил всё, кроме измены, 

чтобы жизнь его жены стала несчастной, и даже, кажется, радовался этому. Однако было 

очевидно, что больше всего Джейн беспокоила не какая-то конкретная обида или 
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оскорбление и не совокупность всего этого, но то, что она не видела выхода из своего 

положения. У неё не было надежды на будущее. И она сама сказала о себе: «Я в клетке!». 

Возможно, вы ощущаете себя в таком же положении. Ваши дети выросли, а старший вот-вот 

женится и уйдёт из дома, и всё, что останется вам и вашему супругу, — это вы и он. Остаток 

жизни вы должны провести с ним (или с ней). Жизнь была ещё более-менее сносной, пока 

дети жили с вами: они вносили хоть какой-то смысл, доставляли какую-то радость и смех. Но 

теперь ваш дом внезапно стал плотно закрытой клеткой, запечатанной тюрьмой, одиночной 

камерой! Вас ждет пожизненное заключение с мужем (или женой), который не понимает 

вас, и которого вы тоже не понимаете. И вы говорите: «Я в клетке!». 

Или, возможно, тот прекрасный дом, который когда-то у вас был, сейчас существует только в 

ваших воспоминаниях. Ваш возлюбленный муж ушёл из жизни. Каждый вечер вы приходите 

в совсем пустую, холодную квартиру, где смотрите на четыре стены, пока не ляжете спать. 

Часто вы думаете: «Эти четыре стены ничем не лучше стен деревянного ящика». Всё верно, 

вы в ящике, в котором вы похоронены заживо! 

Или, будучи бизнесменом, вы чувствуете, что попали в водоворот непрекращающихся забот, 

поглощающих всё больше времени. Ваш капкан состоит из увеличивающихся обязанностей 

и трудных обстоятельств. На вас давит необходимость произвести и приобрести, долг быть 

хорошим мужем и обязанность уделять больше внимания семье. И когда вы начинаете 

делать одно, то упускаете другое. Вы разрываетесь между огромным кругом обязательств. И 

каждая стена всей этой неуклюжей системы угрожает обрушиться на вас. Вы говорите: «Я 

мог бы уделять больше внимания семье, если бы… Но так как жизнь дорожает… Как я могу 

вырваться? Я в клетке — наглухо заколоченной — и выхода нет!». 

Но так ли это? Христианин, послушай, что говорит Бог: 

«Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который не 

попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, 

так чтобы вы могли перенести» (1 Кор. 10:13). 

Понятно ли вам? Бог говорит, что Он никогда не помещает нас в клетку, чтобы оставить там 

навсегда. Джейн должна была это понять. Ей нужно было узнать, что Бог даёт выход из 

любого испытания. Христиане не попадают в такую клетку, из которой нельзя было бы 

выйти. Бог может разрушить стены клетки так же, как стены Иерихона. Он может открыть 

крышку и освободить нас через верх. Либо Он может опустить днище. Из-за того, что Джейн 

считала себя запертой в клетке, она избрала единственный известный ей способ выбраться 

из неё: просто уклониться от ответственности, сдаться, уйти. Но, учитывая её 

ответственность как матери и жены, проблема только усложнялась. Это доказывало, что её 

решение было тупиком, а не выходом. Решения, на самом деле, не было, чувство вины 

привело её к депрессии, а депрессия — к ещё более серьезному уклонению от 

ответственности, что, в свою очередь, увеличивало чувство вины, и т.д. 
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Бог обещает, что в испытаниях Он «…даст и облегчение, так чтобы вы могли перенести». Из 

каждой клетки есть выход, у каждой проблемы есть своё решение, каждое испытание для 

Божьих детей когда-либо заканчивается. Но, конечно, для остальных это не так. Один из 

самых ужасных фактов вечного наказания в аду состоит в том, что существует пропасть, 

навеки отделяющая от Иисуса Христа. Из ада нет выхода, нет конца вечным мучениям. Вот 

почему люди, не знающие Христа, боятся смерти. Каким-то образом они сознают, что смерть 

— это безвыходная клетка. Страх перед смертью (со всеми её последствиями) делает и 

жизнь похожей на клетку. 

Но христианин, который знает, что Христос ради него вошёл в эту клетку и разрушил стены 

смерти, не должен бояться ни смерти, ни жизни. 

Какой бы выход Бог ни приготовил (даже если это будет переход к Нему в вечность), он 

будет лучшим. Если вы спасены благодатью через веру в Иисуса Христа, то можете быть 

уверены в том, что выход будет настолько же реальным, как и сама проблема. Бог говорит, 

что вместе с искушением будет и «…облегчение, так чтобы вы могли перенести». 

Само понимание того, что испытанию, в итоге, придёт конец, обнадёживает. Это понимание 

укрепляет вас в стойкости. Оно подстёгивает и помогает вам взять на себя ответственность 

перед Богом. Оно даёт надежду. Вы можете стерпеть всё, что угодно, когда знаете, что 

однажды этому придёт конец. 

Подавленный, удручённый христианин! Я настойчиво убеждаю тебя поверить Богу на слово. 

Неважно, какой тёмной может показаться ночь, — утро настанет. Существует не только тьма, 

но и свет. Есть Христос, и в Нём — свет, который укрепит тебя и поможет всё перенести. 

Клетка может казаться несокрушимой, но только не для Бога. 

Вы в клетке? Тогда пойте, как пели израненные Павел и Сила в полночь в филиппийской 

темнице. И вскоре, в назначенное Богом время, вы тоже услышите, как грохочет земля, 

почувствуете, как сотрясается фундамент вашей тюрьмы, и двери — двери вашей клетки — 

под натиском Божьей силы распахнутся, как Господь и обещал.  
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